

OPINION



愛知淑徳大学
ビジネス学部講師

森 沟太氏

オーフン
カレツジ

企業が公表する財務諸表を作成するルールである会計基準は、経済社会に極めて大きなインパクトを持つている。なぜなら、会計基準が変わることで、利益数値が変わる。利益が変われば、投資家への

任意適用している上場企業が
会計基準のつ
あり、今後は日本版IFRS
の策定も予定されている。い
わばIFRSは、グローバル
経済という「ゲーム」で企業
がプレーするにあたっての
「ルール」なのだ。そのよう
な重要性を持つIFRSであ
るが、策定しているのはIA

「国際化競争力のあるハイテク策定し、関係者に受け入れもいためには何らかの納得させる仕組み」が必要となる。そこでIASBは「アコード・プロセス」と呼び、手順を明確化して統計基準を決定している。

内容プラス策定過程が重要

に分けられる。まず、①スタンダードによる調査活動が行われ、現行の会計実務で問題となっている点を洗い出し、会計基準の新設・変更が必要かどうかを絞り込んでいく。そして論点が定まるごと、②ディスカッション・ペーパーを公表し、世界中からのコメントを募集する。特定した論点が、会計基準として新たに必要かどうか、必要ならば、どのような方向性で会計基準を策定すべきかについて、多くのコメントが寄せられる。そのうえで、③正式に審議入りするかどうかの決定が行われる。そして正式に審議事項として追加されると、具体的な会計基準案が

策定される。しかし、それを承認して「おしまい」とはならない。(4)出来上がった案を公開草案として公表し、また世界中からコメントを募集する。そのうえで必要ならば寄せられたコメントに基づいて修正が行われ、(5)会計基準が正式に決定される。とはいえてデュー・プロセスはこれで終わらない。(6)通常は2年後でめどに適用後レビューが実施される。本来の意図通り会計基準が機能しているか、チェックが行われる。

た会計基準を世界中で使用してもらいためには各国規制当局に受け入れてもらう必要があるからだ。そのためにISOはデュー・プロセスに則り、何度も関係者の意見を聴く機会を設け、できる限り多くの組織が納得のいく形で会計基準を受け入れてもらう仕組みを制度化している。

近年では、会計基準に限らずISOなど国際団体が作るルールに世界中が従っていく組織みがしおよび見受けられようになつた。多くの人々が影響を受けるだけに、国際ルールはその内容だけでなく適用過程についても注視する必要がある。